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ARANCELES DEL 25% AFECTARÍAN PIB DEL SECTOR CONSTRUCCIÓN 
(2025-03-21, Redacción, Reforma, . 16 17) 
La latente imposición de un aumento a los aranceles de las exportaciones mexicanas hacia 
Estados Unidos genera incertidumbre en la industria de la construcción. Este incremento en los 
costos de insumos clave puede impactar la competitividad de nuestras empresas y afectar el 
crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) del sector construcción en un rango estimado por la 
Cámara de entre 3.5 por ciento a cinco por ciento, lo que a su vez podría repercutir en el PIB 
nacional con una reducción de hasta 0.3 puntos porcentuales", comentó Luis Méndez Jaled, 
quien fue reelegido como presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) para el periodo 2025-2026. 
 

CCE sigue apostando por la relocalización: Darío Celis 
(2025-03-20, Darío Celis, Cancunissimo QROO (sitio), ) 
LA CLASE EMPRESARIAL mexicana sigue en su esfuerzo por consolidar al país como un actor 
clave en la reconfiguración de las cadenas globales de suministro, y bajo ese tenor el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) puso en marcha el Comité Especial para la Inversión y 
Relocalización de Empresas. Este Comité tendrá tres vicepresidencias: Sergio E. Contreras, 
presidente ejecutivo del Comce, encabezará la vicepresidencia de Inversión; Luis Méndez Jaled, 
Presidente de la CMIC, liderará la vicepresidencia de Relocalización; y Damián Cuellar, de 
Proistmo, estará a cargo de la vicepresidencia del Corredor Interoceánico. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Alcaldesa de Juan José Ríos recibe a la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción 
(2025-03-20, Redacción, El Debate SIN (sitio), ) 
La alcaldesa de Juan José Ríos, Evangelina Llanes Carreón, recibió la visita de Juan Antonio 
Zepeda Rodríguez, vicepresidente de Instituciones comité directivo de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción. La intención principal de este encuentro es buscar la 
coordinación que como sector productivo CMIC puede proporcionar a este municipio, poniendo 
a disposición del Ayuntamiento todos sus esfuerzos en base a su trabajo y conocimientos. A su 
vez, se buscó trabajar en colaboración con la firma de un convenio. 
 

Fondo de infraestructura con impuesto sobre nómina 
(2025-03-21, Redacción, Reforma, . 4, 6) 
El Fondo de Infraestructura para la Ciudad de México (CDMX) se financiará a través del 
incremento del Impuesto sobre Nómina (ISN) del tres al cuatro por ciento y se proyecta recaudar 
7 mil 500 millones de pesos adicionales para inversión estratégica en movilidad, agua, seguridad 
y conectividad. En representación del Gobierno de la CDMX participaron en la mesa de trabajo 
el Secretario de Planeación, Ordenamiento Territorial y Coordinación Metropolitana, Alejandro 
Encinas Rodríguez; el Secretario de Administración y Finanzas y la Secretaria de Turismo; lnés 
González Nicolás, Secretaria del Trabajo y Fomento al Empleo; y Daptnhe Cuevas Ortiz, 
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Secretaria de Mujeres. Por parte del sector empresarial acudieron el presidente de Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) CDMX, Adalberto Ortiz Ávalos; la presidenta de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) CDMX, Lilia Marcela Heredia 
Izquierdo; el Secretario del Comité Directivo de la CMIC, Ricardo González Lomelí; el presidente 
de la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI), Jaime Fasja Amkie; el director Jurídico 
de ADI, Javier Hernández; Adalberto Albarrán, director general de la Asociación de Hoteles 
CDMX; Alejandro Malagón Barragán, presidente de la Confederación de Cámaras Industriales 
(Concamin); Diego Cosío Barto, presidente de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio 
y Departamentales (ANTAD), entre otros líderes del sector empresarial. 
 

CMIC Reynosa firma convenio con la Oficina Fiscal del Estado para facilitar trámites a 
constructores 
(2025-03-20, Redacción, Grupo Metrópoli (Sitio), ) 
Con el objetivo de agilizar trámites y brindar mayores beneficios a los trabajadores del sector, la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Reynosa, encabezada por el Ing. 
Roberto Avilés Arizpe, firmó un convenio de colaboración con la Oficina Fiscal del Estado en 
Reynosa, dirigida por el Lic. Marcelo Olán Mendoza. Este acuerdo busca optimizar diversos 
procesos administrativos y fiscales para las empresas de la construcción afiliadas a la CMIC 
Reynosa, destacando los siguientes beneficios: Trámites más ágiles para el canje de placas y 
licencias de manejo. Descuento del 50% en la expedición de licencias de conducir para 
trabajadores jóvenes. Instalación de una caja recaudadora exclusiva para los afiliados a la CMIC. 
Facilidades para la regularización vehicular de empresas del sector. 
 

CMIC Puebla pacta formación dual con Tecnológico Superior de Atlixco 
(2025-03-20, Redacción, Urbeconomica (Sitio), ) 
La delegación Puebla de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción firmó un 
Convenio de Colaboración para detonar un Programa de Formación Dual con el Instituto 
Tecnológico Superior de Atlixco. Este, es un paso fundamental en la construcción de un futuro 
más próspero y competitivo al integrar dos ambientes de aprendizaje esenciales: el académico, 
en los laboratorios y aulas del Instituto Tecnológico de Atlixco, y el laboral, en los espacios físicos 
de las empresas, señaló el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción de Puebla (CMIC) Gustavo David Vargas Constantini. 
 

Gobierno de Guerrero y CMIC Delegación Guerrero fortalecen el trabajo coordinado en 
materia de transparencia 
(2025-03-20, Redacción, Reportacero (Sitio), ) 
Como parte del compromiso de la gobernadora Evelyn Salgado Pineda con la transparencia y la 
rendición de cuentas, el secretario de Contraloría y Transparencia Gubernamental, Francisco 
González Sánchez, sostuvo una mesa de trabajo con la presidenta de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Guerrero, Rosalba Marcelo Pani, y 
miembros de su Comité Directivo. Durante la reunión, se abordaron estrategias para garantizar 
la veracidad y claridad en los procedimientos administrativos que se llevan a cabo en el estado 
con el objetivo de fortalecer la colaboración entre el gobierno y el sector de la construcción para 
garantizar que la información sobre los proyectos se entregue de manera precisa y accesible a 
la ciudadanía. 
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CMIC, CANACINTRA, el Cluster Automotriz y el Instituto Tecnológico de Atlixco analizan 
construir la primera retroexcavadora poblana 
(2025-03-20, Redacción, Al Chile Poblano PUE (Sitio), ) 
Con el objetivo de impulsar el desarrollo tecnológico y la innovación en la industria local, la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación (CANACINTRA), el Cluster automotriz y el Instituto Tecnológico 
Superior de Atlixco se reunieron para analizar la viabilidad de diseñar y construir la primera 
retroexcavadora hecha en Puebla. El encuentro celebrado en las instalaciones de la CMIC, contó 
con la participación de destacados líderes de los sectores público, privado y académico. Entre 
los asistentes estuvieron presentes Gustavo David Vargas Constantini, Presidente de la CMIC; 
Carlos Sosa Spínola, Presidente de CANACINTRA; Mónica Doger, Directora del Cluster 
Automotriz (CLAUZ); y Austreberto Toledo Alfaro, Director General del Instituto Tecnológico 
Superior de Atlixco. 
PUE Urbano Puebla PUE (Sitio),Sobre T (Sitio), 
 

Recibe DIF Estatal 8 mil 300 despensas donadas por la CMIC 
(2025-03-20, Redacción, El Puntero CHIH (sitio), ) 
El Comité Directivo de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), donó 
al DIF Estatal más de 8 mil 300 paquetes alimentarios, los cuales serán distribuidos en 
localidades en situación de vulnerabilidad, la mayoría, ubicadas en la Sierra Tarahumara. La 
presidenta del DIF Estatal, María Eugenia Galván Antillón, de manera simbólica recibió las 
despensas, de manos del presidente del organismo empresarial, Julio César Mercado, en las 
cuales se hizo una inversión aproximada de 4 millones de pesos. 
 

Lamenta CMIC anticipaciones políticas rumbo al 2027 
(2025-03-20, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Julio César 
Mercado Rodríguez dio a conocer que es lamentable que algunos políticos con cargos públicos 
actualmente se adelanten a campañas con miras al 2027, destaca que será importante respetar 
tiempos. "Tendrían que respetar los tiempos no, pero definitivamente un tema importante yo creo 
es el futuro de nuestro gobierno del estado y las alcaldías, pues no vemos con muy buenos ojos 
que se estén adelantando y promoviendo anticipadamente, pero ya lo están haciendo, ahora sí 
que gane el mejor", comentó. 
CDJ CHIH (sitio), 
 

CMIC y Oficina Fiscal suscriben convenio 
(2025-03-20, Redacción, Valle del Norte TAMPS (sitio), ) 
Al filo del mediodía de este jueves 20 de marzo se firmó interesante convenio entre la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción Reynosa que preside el ingeniero Roberto Avilés 
Arizpe y la oficina fiscal del estado local que encabeza el licenciado Marcelo Olán Mendoza. El 
moderador de la reunión, ingeniero Guillermo Acebo Salman, dejo en claro que este convenio 
favorece a todos los trabajadores de la CMIC y será replicada en todo el estado, donde empresas 
agremiadas podrán realizar sus trámites en la caja empresarial en relación obviamente con la 
oficina fiscal del estado, placa, licencias, impuestos y demás. 
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Gobierno estatal y CMIC Delegación Guerrero fortalecen el trabajo coordinado en materia 
de transparencia 
(2025-03-20, Redacción, Enterado GUE (sitio), ) 
Como parte del compromiso de la gobernadora Evelyn Salgado Pineda con la transparencia y la 
rendición de cuentas, el secretario de Contraloría y Transparencia Gubernamental, Francisco 
González Sánchez, sostuvo una mesa de trabajo con la presidenta de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Guerrero, Rosalba Marcelo Pani, y 
miembros de su Comité Directivo. Durante la reunión, se abordaron estrategias para garantizar 
la veracidad y claridad en los procedimientos administrativos que se llevan a cabo en el estado 
con el objetivo de fortalecer la colaboración entre el gobierno y el sector de la construcción para 
garantizar que la información sobre los proyectos se entregue de manera precisa y accesible a 
la ciudadanía. 
 

Puebla busca fabricar su primera retroexcavadora con ingeniería inversa 
(2025-03-20, Alma Méndez, Diario Puntual PUE (sitio), ) 
En un esfuerzo por impulsar el desarrollo tecnológico y la innovación en la industria local, la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación (Canacintra), el Clúster Automotriz y el Instituto Tecnológico 
Superior de Atlixco se reunieron para analizar la viabilidad de diseñar y construir la primera 
retroexcavadora elaborada en Puebla mediante un proceso de ingeniería inversa. El encuentro, 
celebrado en las instalaciones de la CMIC, contó con la participación de destacados líderes de 
los sectores público, privado y académico. Entre los asistentes se encontraban Gustavo David 
Vargas Constantini, Presidente de la CMIC; Carlos Sosa Spínola, presidente de Canacintra; 
Mónica Doger, directora del Clúster Automotriz (CLAUZ); y Austreberto Toledo Alfaro, director 
general del Instituto Tecnológico Superior de Atlixco. 
Ultra Noticias EDO.MEX (sitio),Carlos Martín Huerta PUE (sitio), 
 

EMPRESARIOS DE REYNOSA, AGRADECEN APOYO DEL GOBERNADOR A. 
VILLARREAL 
(2025-03-21, Redacción, Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
Como una muestra más del buen deseo y propósito del Gobernador del Estado Dr. Américo 
Villarreal Anaya, para "atender y servir a las familias tamaulipecas", ayer los empresarios de 
Reynosa, integrantes de la CMIC, fueron objeto de los diversos beneficios tributados por el 
ejecutivo estatal, "al firmar, convenio de colaboración" con el jefe de la Oficina Fiscal Licenciado 
Marcelo Olan Mendoza. Durante la ceremonia, Olan Mendoza, les informó, de "la puesta en 
marcha de "La Caja Empresarial", a través de la que, dijo, "se les atenderá de manera gratuita", 
respecto a los servicios por derechos vehiculares y otros, motivo por el cual empresarios de 
reconocida solvencia moral como el Ing. Guillermo Acebo Salman, "hicieron patentes su 
agradecimiento" al gobernador de Tamaulipas Dr. Américo Villarreal Anaya, "por este tan valioso 
apoyo y servicio que, se nos ha brindado, como contribuyentes", remarcó. 
 

Reclaman constructores pago a Silao; les deben 80 millones por obras  
(2025-03-21, Redacción, El otro Enfoque GTO (sitio), ) 
Roque Arroyo, vicepresidente de Instituciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Guanajuato, aseguró que Silao les debe 80 millones por obras a 
cuando menos 40 constructores. "Tenemos aquí alrededor de 40 empresas que tienen por ahí 
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contratos, unos más grandes, otros menores, pero hay empresas que tienen adeudos desde 
diciembre", declaró Arroyo. 
 

Sin dar tregua, alza en construcción 
(2025-03-21, Redacción, Diario Chihuahua (Sitio), ) 
El costo de la mano de obra en la construcción residencial en Ciudad Juárez encareció en un 
11.19 por ciento anual en febrero de 2025, arrojó el Índice Nacional de Precios al Productor 
(INPP) del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). La nueva cifra muestra un repunte 
considerable en el costo de la mano de obra, lo que podría impactar el sector de la construcción 
y el acceso a la vivienda en la frontera, aseguró el arquitecto Fernando Suárez Cerón, presidente 
local de CMIC. 
 

Inicia Tey Segunda Etapa del Proyecto Para Captar y Aprovechar Agua de Lluvia 
(2025-03-20, Jose Gilberto Ibañez Anguiano, Pantallazo Informa COL (sitio), ) 
La Presidenta Tey Gutiérrez Andrade dio el banderazo inicial a los trabajos de la segunda etapa 
del proyecto Camellones Filtrantes, con los que el municipio de Villa de Álvarez capta el agua de 
lluvia que corre por las avenidas para reintegrarla al subsuelo y reabastecer los mantos freáticos. 
Acompañada por presidentes y presidentas de Comités de Barrios, por Gustavo López Mendoza, 
de Nación Verde AC; David Munro, de Embotelladora de Colima, y Edgar Cruz Benavides, de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación Colima, la Alcaldesa destacó 
que Villa de Álvarez es el único municipio del estado de Colima que, eficazmente, implementa 
acciones de sostenibilidad como los camellones filtrantes. 
Meridiano Colima COL (sitio),Colima Noticias COL (sitio), 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Edificios inteligentes reducen impacto ambiental  
(2025-03-21, Redacción, Reforma, . 10 11) 
La industria de la construcción contribuye con casi el 50 por ciento de emisiones de dióxido de 
carbono (CO2) a la atmósfera, sobre todo por la fabricación de materiales, señaló en entrevista 
Silvestre Aguilera, director de Desarrollo de Negocios de Escala. "Cada vez es mayor la tendencia 
de la construcción sostenible, los diseñadores y constructores están más comprometidos en este 
aspecto. Creo que el País necesitaría un esquema de incentivos para empujar más la búsqueda 
de la construcción sostenible", agregó el directivo. 
 

Alertan al Infonavit de riesgos por renta 
(2025-03-21, Luis Pablo Segundo, Reforma, . 1) 
El esquema de renta de vivienda abandonada que anunció el Infonavit el miércoles presenta 
diversos retos y puede ser riesgoso para la estructura financiera del Instituto, advirtieron 
especialistas consultados. José Jesús Rodríguez, analista fiscal, explicó que de entrada habrá 
un costo de rehabilitación y que este puede ser elevado, ya que muchas de estas casas pueden 
requerir una inversión significativa en reparaciones, infraestructura servicios para hacerlas 
habitables. Si los costos son mayores a lo presupuestado, el modelo podría volverse poco 
rentable. sostuvo "Infonavit asumiría gastos recurrentes en mantenimiento, vigilancia y 
administración de las viviendas, lo que puede afectar su flujo de caja", dijo ayer en entrevista. 
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El Caballito 
(2025-03-21, El Caballito, El Universal, . 17) 
En este espacio le platicamos que la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, tiene en 
la mira mejorar la infraestructura hidráulica, la vivienda y la seguridad en el oriente del Valle de 
México. Pues este jueves, la Mandataria reveló que se uniría un municipio más a los 10 
contemplados. Y de inmediato el alcalde morenista de Naucalpan, Isaac Montoya, confirmó que 
se trata de este ayuntamiento, Montoya que si bien se ubica en el poniente, formará parte de las 
acciones. 
El Universal (sitio), 
 

Alertan al Infonavit de riesgos por renta de vivienda 
(2025-03-21, Luis Pablo Segundo, Reforma.com (sitio), ) 
El esquema de renta de vivienda abandonada que anunció el Infonavit el miércoles presenta 
diversos retos y puede ser riesgoso para la estructura financiera del Instituto, advirtieron 
especialistas. José Jesús Rodríguez, analista fiscal, explicó que de entrada habrá un costo de 
rehabilitación y que este puede ser elevado, ya que muchas de estas casas pueden requerir una 
inversión significativa en reparaciones, infraestructura y servicios para hacerlas habitables. 
 

Evelyn Salgado anuncia construcción de 50 mil viviendas en Guerrero; Infonavit y Conavi 
estarán a cargo 
(2025-03-20, Redacción, El Universal (sitio), ) 
En el sexenio de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se construirán 50 mil viviendas en el 
Estado de Guerrero y se entregarán 20 mil escrituras. Así se informó en la firma del Convenio del 
Programa de Vivienda para el Bienestar, en donde se explicó que en el presente año se edificarán 
7 mil 500 viviendas, de las cuales, 4 mil estarán a cargo del Infonavit y 3 mil 500 de la Comisión 
Nacional de Vivienda (Conavi). También, se anunció que se trabajará para incrementar la reserva 
territorial y contar espacios que sean aptos para el desarrollo de viviendas, 
La Razón On line (Sitio),Diario 21 GRO (sitio),Enfoque Informativo Guerrero GRO (sitio),Enterado GUE (sitio),Acustik 
Noticias (sitio),Radio y TV de Guerrero GRO (sitio), 
 

México SA 
(2025-03-20, Carlos Fernández-Vega, La Jornada (sitio), ) 
Lo que en un origen (1972) se planeó como una institución "con fines sociales" para "beneficiar 
a los derechohabientes" terminó por convertirse en una enorme cloaca como tantas otras creadas 
por el Estado mexicano en diferentes sexenios, donde se enlazaron oscuros intereses de 
directivos, "representantes obreros" y patronales, un ejército de jueces, notarios, despachos de 
abogados, constructoras privadas, coyotes y mucho más, todo en detrimento de quienes 
supuestamente serían los "ganadores". Y no es otra que el Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), en donde se apriete y no mucho salen toneladas de 
pus. 
 

Infonavit huele a podrido // Cloaca de muchos sexenios // Denuncias ante la FGR 
(2025-03-20, Redacción, Blog de Lerolico (Sitio), ) 
El Infonavit ha presentado 28 denuncias penales ante la Fiscalía General de la República y alista 
3 mil 380 carpetas de investigación por corrupción y conflictos de interés en contra de 
desarrolladores, constructoras, notarios públicos, ex funcionarios del instituto y coyotes. Lo que 
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en un origen(1972) se planeó como una institución con fines sociales para beneficiar a los 
derechohabientes terminó por convertirse en una enorme cloaca como tantas otras creadas por 
el Estado mexicano en diferentes sexenios, donde se enlazaron oscuros intereses de directivos, 
representantes obreros y patronales, un ejército de jueces, notarios, despachos de abogados, 
constructoras privadas, coyotes y mucho más, todo en detrimento de quienes supuestamente 
serían los ganadores. 
 

Sheinbaum Retira Reforma al ISSSTE y Monreal Celebra el Gesto hacia los Maestros 
(2025-03-20, Redacción, Maya Comunicación (Sitio), ) 
La reforma que pretendía modificar la Ley del ISSSTE, una de las propuestas más debatidas en 
el Congreso, finalmente fue retirada. El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena y 
presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Ricardo Monreal Ávila, informó en 
conferencia de prensa que la presidenta Claudia Sheinbaum, a través de la secretaria de 
Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, presentó la petición formal para retirar la iniciativa, un paso 
que, según Monreal, es ahora oficial tras su publicación en la Gaceta Parlamentaria. En cuanto 
a los detalles de la iniciativa retirada, Monreal explicó que uno de los puntos más polémicos era 
la propuesta de crear una filial del Fovissste que, en lugar de solo otorgar créditos, se dedicara 
también a la construcción de viviendas. Sin embargo, al retirarse la iniciativa, este tema ya no 
formará parte del debate, a menos que se presente una nueva propuesta en el futuro. 
 

Nuevos desarrollos habitacionales podrían reducirse en un 30% por aranceles 
(2025-03-21, Redacción, Global Media SLP (sitio), ) 
El incremento de aranceles del 25 por ciento al acero y aluminio impuestos por EU, "tendrán un 
impacto significativo" en la industria de la construcción y el desarrollo de vivienda, podrían 
incrementar los costos de construcción, elevar los precios de la vivienda, reducir las inversiones 
en proyectos inmobiliarios y disminuir los nuevos desarrollos habitacionales hasta en un 30 por 
ciento, indicó Francisco Naif Gallegos, coordinador regional de la Asociación Mexicana de 
Profesionales Inmobiliarios (AMPI) a nivel nacional. 
 

Alertan al Infonavit de riesgos por renta de vivienda 
(2025-03-21, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
El esquema de renta de vivienda abandonada que anunció el Infonavit el miércoles presenta 
diversos retos y puede ser riesgoso para la estructura financiera del Instituto, advirtieron 
especialistas. José Jesús Rodríguez, analista fiscal, explicó que de entrada habrá un costo de 
rehabilitación y que este puede ser elevado, ya que muchas de estas casas pueden requerir una 
inversión significativa en reparaciones, infraestructura y servicios para hacerlas habitables. Si los 
costos son mayores a lo presupuestado, el modelo podría volverse poco rentable, sostuvo. 
 

La gente rechaza la propuesta de Claudia Sheinbaum y confirma que permanecerá en el 
Megaplantón del Zócalo. 
(2025-03-21, Claudia Maldonado, EdoMex 89.3 Capital, ) 
La propuesta de Claudia Sheinbaum ha sido rechazada por la ciudadanía, quienes han decidido 
continuar con el Megaplantón en el Zócalo. Entre los cuatro puntos destacados de la propuesta 
se encuentran la condonación de quitas, el congelamiento de deudas problemáticas o impagables 
acreditadas en el FovISSSTE, y la recuperación de facultades para la construcción de viviendas 
mediante decretos presidenciales. 
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Alertan al Infonavit de riesgos por renta de vivienda 
(2025-03-21, Redacción, Diario Chihuahua (Sitio), ) 
El esquema de renta de vivienda abandonada que anunció el Infonavit el miércoles presenta 
diversos retos y puede ser riesgoso para la estructura financiera del Instituto, advirtieron 
especialistas. José Jesús Rodríguez, analista fiscal, explicó que de entrada habrá un costo de 
rehabilitación y que este puede ser elevado, ya que muchas de estas casas pueden requerir una 
inversión significativa en reparaciones, infraestructura y servicios para hacerlas habitables. Otro 
tema de riesgo es que en caso de impago o se presenten altas tasas de morosidad, la 
recuperación de la inversión se volvería más lenta o inviable para el Instituto. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Desquician... para ir por más 
(2025-03-21, Víctor Fuentes, Reforma, . 1, 6) 
Maestros de la CNTE desquiciaron la movilidad en la CDMX porque buscan un régimen laboral 
como ningún otro trabajador en el país. Docentes de Chiapas, Oaxaca, Michoacán, Guerrero, 
CDMX y Zacatecas bloquearon por seis horas el AICM, marcharon en Paseo de la Reforma, 
Calzada Zaragoza y ocuparon las casetas a Cuernavaca y Toluca. 
 

Ejército acelera la desactivación de explosivos del CJNG 
(2025-03-21, Daniela Wachauf, El Universal, . 1, 4) 
En dos meses incautan al crimen mil 255 piezas, casi lo mismo que en todo 2022; 33% de los 
artefactos se decomisaron en Michoacán. En los primeros dos meses de este año, la Secretaría 
de la Defensa Nacional aceleró la incautación de artefactos explosivos improvisados 
presuntamente del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y, en menos de 60 días, aseguró 
mil 255 piezas hechizas, cifra similar a las que se decomisaron en todo 2022, cuando se 
reportaron mil 375. 
 

EL INE se rezaga para organizar la elección judicial 
(2025-03-21, Aurora Zepeda, Excélsior, . 1, 4) 
El INE lleva un avance de 38% en la organización de la elección judicial y está "desfasado" en 
los plazos de siete actividades. a poco más de dos meses de la jornada del 1 de junio. Además, 
en la impresión de las boletas para candidatos a la Suprema Corte apenas lleva 100 millones 397 
mil 907 de papeletas, cuando la meta es repartir 600 millones de unidades. 
 

Ofrecen industriales de NL a Sheinbaum bloque antiaranceles 
(2025-03-21, Sandra González, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
La Cámara de la Industria de la Transformación de Nuevo León (Caintra) ofreció a la presidenta 
Claudia Sheinbaum trabajar en conjunto para enfrentar las medidas arancelarias implementadas 
por Estados Unidos. "Queremos ir juntos: empresas, sociedad y gobierno; un frente común 
fortalecido y coherente ante los retos que vienen", apuntó Jorge Santos Reyna, director general 
de Arca Continental y nuevo presidente de la cámara para el periodo 2025-2026. 
 

Tratado de aguas, nuevo frente de batalla en la relación México-EU 
(2025-03-21, Emir Olivares, La Jornada, . 1, 3) 
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El Departamento de Estado de Estados Unidos anunció que ante la insuficiencia de parte de 
México para cumplir con el tratado binacional de aguas de 1944, no se atenderá por primera vez 
una solicitud mexicana de un canal de distribución, por el que se dotaría del líquido a Tijuana 
desde el río Colorado. Con esta medida se abre un nuevo frente de batalla en la relación bilateral. 
 

Lo mejor para EU es que siga el T-MEC: Sheinbaum 
(2025-03-21, Eduardo Ortega, El Financiero, . 1, 8) 
El T-MEC es la única forma que tiene la región de Norteamérica para enfrentar la competencia 
con otras regiones del mundo. La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que lo mejor para EU es 
que continúe el Tratado. Al participar en la Asamblea Anual de la Cámara de la Industria de 
Transformación (Caintra) en Monterrey, destacó que por cada 131 empleos que una empresa de 
EU genera en México, se crean 333 en EU. 
 

La IED en México para ensamble de autos alcanzó cifra récord en el 2024 
(2025-03-21, Roberto Morales, El Economista, . 1, 4 5) 
Las inversiones foráneas en México para ensamble automotriz crecieron en 2024 por tercer año 
consecutivo, por las condiciones favorables para las empresas, todo ello antes de los anuncios 
de aranceles del gobierno de Trump. México atrajo un récord de 6,925 millones de dólares de 
Inversión Extranjera Directa (IED) en la industria automotriz terminal (fabricación de automóviles 
y camiones) en 2024. 
 

Fiscalía de Jalisco limpió de evidencia el rancho 
(2025-03-21, Roberto Hernández, Aldo Canedo, El Sol de México, . 1, 4 5) 
Los zapatos, ropa, maletas e identificaciones hallados en el Rancho Izaguirre -campo de 
entrenamiento y probable fosa clandestina del crimen organizado- ya no estaban ayer, cuando 
este predio, ubicado en Teuchitlán, Jalisco, fue abierto por iniciativa de la Fiscalía General de la 
República (FGR) a una visita de medios y colectivos de búsqueda de desaparecidos. Los 
colectivos de búsqueda reclamaron que esta visita fue un montaje, un "tour para turistas" o una 
"visita de escuela", pues no se les permitió revisar el rancho ni las evidencias encontradas en el 
sitio. 
 

Presume a México con buenos indicadores económicos 
(2025-03-21, Juan Teniente, El Heraldo de México, . 1, 21) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se reunió con los empresarios del acero para analizar 
el impacto de aranceles, al término de la Asamblea 81 de Cámara de la Industria de 
Transformación (Caintra), donde explicó el plan de México que será el motor para impulsar la 
producción nacional. Ante empresarios regiomontanos, la Presidenta resaltó la unidad y su 
compromiso de fortalecer el sector industrial de Nuevo León, que enfrentará los desafíos que se 
presentara a partir del 3 de abril. 
 

Acusan buscadoras limpia; exhiben videos 
(2025-03-21, Gabriel Romero, 24 Horas, . 1, 10) 
Un recorrido por el rancho Izaguirre, en Teuchitlán, terminó con la esperanza de las madres 
buscadoras, quienes, tras romper el cerco que les impedía entrar, denunciaron con frustración, 
lágrimas y rabia que todo había sido limpiado. Previo a la visita, integrantes de Buscadores 
Guerreros mostraron nuevo material de los hallazgos que hicieron el pasado 5 de marzo. 
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Aclararon que no se trató de un montaje, y que desean que la verdad se conozca y se haga 
justicia por las víctimas. En el Senado, legisladores afines a la 4T reventaron la sesión para frenar 
una comisión investigadora. 
 

Democracia global en franco declive 
(2025-03-21, Santiago Nolasco, Gabriel Nava, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
El modelo democrático que ha regido a gran parte de las naciones a lo largo del último siglo 
atraviesa por la crisis más señalada en años recientes ante la incapacidad que han demostrado 
los gobiernos por satisfacer las necesidades que la ciudadanía tiene, lo que ha dado pie a 
movimientos políticos de todo tipo que amenazan con lacerar dicho tipo de orden. 
 

CNTE pone de cabeza a la CDMX 
(2025-03-21, Jose Antonio Garcia, Excélsior, . 1, 5) 
Maestros afiliados a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
bloquearon ayer, durante seis horas, los accesos a las Terminales 2 del Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM), para exigir la abrogación de la Ley del ISSSTE de 2007 y que 
se cubra el régimen de jubilaciones con salarios mínimos, no con la Unidad de Medida y 
Actualización (UMA). Un segundo contingente de profesores disidentes caminó de la avenida 
Fuerza Aérea Mexicana Eje 1 Norte a la entrada principal de la Terminal 1. donde bloqueó los 
carriles en dirección al Viaducto Miguel Alemán y la zona de Oceanía: también obstruyó los 
accesos peatonales de la Puerta 2 de llegada nacionales, que conectan al interior del aeropuerto. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Urgen a atender crisis  
(2025-03-21, Redacción, Excélsior, . 16) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) consideró que la crisis de 
desapariciones en México requiere atención efectiva del Estado "Es urgente fortalecer y 
garantizar la autonomía de las Comisiones Gubernamentales de búsqueda atención a víctimas. 
Sus cifras deben ser la base para diseñar la política pública y la legislación en esta materia." 
Afirmó que los recientes hallazgos de desaparecidos en diversas regiones del país son una 
evidencia dolorosa de la falta de resultados en el combate estos crímenes. Considera que las 
familias de las víctimas continúan enfrentando la indiferencia y la ineficacia institucional mientras 
la impunidad permite que estos ilícitos sigan ocurriendo. No podemos permitir que la desaparición 
forzada se convierta en una tragedia normalizada. 
Billie Parker Noticias (sitio),Canal 8.3 UNIFE,El Universal (sitio),NotiMX (Sitio),En línea BC (sitio),Imagen del Golfo VER 
(sitio),Tijuana en Línea BC (sitio), 
 

Empresas Y Empresarios // Ley General de Seguridad Privada: Necesaria para un México 
competitivo 
(2025-03-21, Armando Zuñiga Salinas, Excélsior, . 13) 
La seguridad privada en México enfrenta un momento decisivo en el contexto de las recientes 
reformas legislativas en materia de seguridad pública. La dictaminación de la Ley General del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública y la Ley del Sistema Nacional de Investigación e 
Inteligencia en Materia de Seguridad Pública representa un avance en la estrategia de seguridad, 
pero es esencial que este esfuerzo legislativo se armonice con una Ley General de Seguridad 
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Privada que brinde certeza y claridad a un sector fundamental para la seguridad del país. 
Armando Zúñiga Salinas, Vicepresidente Nacional de Coparmex, Presidente de ASUMEy Grupo 
IPS, Consejero del CCEy Concamin. 
 

Relevos en Canadevi nacional y en Puebla 
(2025-03-20, Redacción, Urbeconomica (Sitio), ) 
La Cámara Nacional de Promoción y Desarrollo de Vivienda (Canadevi) llevó a cabo su relevo 
en el marco de su asamblea general ordinaria en que fue electo José Alberto de la Llave Lara 
para el período 2025-2026. Mientras, su antecesor, Ariosto Goitortua, se sumó a la Canadevi 
nacional como vicepresidente, luego de la toma de protesta del nuevo presidente, el veracruzano 
Carlos Ramírez Capó, quien sustituyó al poblano Luis Alberto Gómez Monroy al frente de los 
viviendistas. 
 

Nombran a José Manuel Urreta como nuevo presidente de la Cameintram; se 
compromete a integrar a más proveedores marítimos 
(2025-03-20, Everardo Martínez, El Universal (sitio), ) 
José Manuel Urreta Ortega rindió protesta como presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria del Transporte Marítimo (Cameintram) para el periodo 2025-2026. Esta Cámara agrupa 
empresas de transporte marítimo y dentro de están proveedores y contratistas de Pemex. La 
nueva presidencia de Cameintram enfatizó la unidad y el trabajo en equipo entre los afiliados y 
el Gobierno actual, así como al interior de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) 
y el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), representando los intereses del sector marítimo 
como interlocutores para mejorar las condiciones de la industria. 
 

CCE Puebla pugna por diálogo y respetar inversión ante paso peatonal en CCU 
(2025-03-20, Verónica López, Milenio (sitio), ) 
Ante la implementación de un paso peatonal en el crucero de la Vía Atlixcáyotl y Cúmulo de Virgo, 
el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) Héctor Sánchez Morales, se pronunció 
por buscar alternativas de movilidad segura que beneficien a todos los usuarios. El representante 
de la iniciativa privada en el estado señaló que se trata de una vía de alta densidad vehicular, 
ante lo cual, se manifestó a favor del diálogo entre quienes buscan un paso a nivel de piso y los 
que rechazan cambios a la movilidad actual en esa zona. 
 

Establece CCE el Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas 
(2025-03-20, Redacción, Centro Urbano (Sitio), ) 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) anunció la creación del Comité Especial para la 
Inversión y Relocalización de Empresas, cuyo principal objetivo será impulsar el Plan México, 
iniciativa de la presidenta Claudia Sheinbaum. Francisco Cervantes, presidente del CCE, destacó 
que el comité forma parte de la estrategia para posicionar al país como un destino atractivo para 
la inversión. "Este Comité será fundamental para dar seguimiento a proyectos de infraestructura, 
así como a los de simplificación de trámites, para efectos de agilizar la apertura de empresas. 
 

Marina Mercante Mexicana, Sector Estratégico ante el nuevo escenario geopolítico y 
económico global 
(2025-03-20, Redacción, Energy And Commerce (Sitio), ) 
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El día 20 de marzo de 2025 se llevó a cabo la Asamblea General de Afiliados 2025 de manera 
híbrida en el auditorio de la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos 
Mexicanos. Dicha sesión fue presidida por el Lic. Raúl Téllez Villagra, presidente saliente y el Lic. 
Felio Mirabent Amor, secretario de la misma. Se realizó la renovación y designación de los 
miembros del Consejo Nacional Directivo para el ejercicio 2025. Donde por unanimidad de los 
miembros de la Asamblea, rindió protesta como presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
del Transporte Marítimo el Ing. José Manuel Urreta Ortega para el periodo 2025-2026, donde el 
Organismo Empresarial destacó la trayectoria del ingeniero Urreta, quien cuenta con amplio 
conocimiento en el sector. 
 

Asume Javier Cansdales presidencia de comisión de jóvenes empresarios de Canirac 
(2025-03-21, Redacción, En línea BC (sitio), ) 
La comisión de jóvenes de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac) será presidida por Javier Cansdales, quien durante su toma de protesta 
se comprometió a continuar el trabajo de sus predecesores para el crecimiento de la industria 
gastronómica en la región. El joven empresario quien desde hace 9 años dirige en Tijuana la 
marca Sushimi, destacó que entre sus objetivos de trabajo está el que los emprendedores del 
sector gastronómico cuenten con mayores apoyos, así como acceso a capacitaciones que les 
permitan consolidar sus proyectos. 
 

CANACO renueva su Consejo Directivo 2025-2027 
(2025-03-21, Redacción, El Gráfico TAMPS (sitio), ) 
La Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Reynosa (CANACO SERVYTUR) 
celebró este jueves su 102a Asamblea General Ordinaria, en la que se llevó a cabo la elección 
del nuevo Consejo Directivo para el periodo 2025-2027. Durante la sesión, fueron designados 
empresarios y comerciantes de diversos sectores económicos, quienes representarán al gremio 
y contribuirán al fortalecimiento del comercio formal en la ciudad. Posteriormente, en la Primera 
Sesión Ordinaria del Consejo Directivo, se llevó a cabo la elección de los principales cargos de 
liderazgo dentro de la cámara empresarial. Por unanimidad, se ratificó a Gildardo López Hinojosa 
como presidente del Consejo Directivo, quien ejercerá su último periodo estatutario al frente de 
la organización. 
La Red TAMP (Sitio), 
 

Bazar Joven ya es éxito rotundo para la comunidad emprendedora de Vallarta 
(2025-03-21, Redacción, Az Noticias JAL (sitio), ) 
Con la participación de más de 50 emprendedores, el fin de semana pasado se llevó a cabo una 
nueva edición del Bazar Joven en el Parque Lineal, bajo la temática "vaquero". Esta iniciativa, 
impulsada por el gobierno de Luis Munguía a través de la Dirección de Juventudes, se ha 
consolidado como una plataforma clave para el crecimiento y visibilización de proyectos locales. 
El evento también contó con la presencia de la regidora Laurel Carrillo, directores de 
dependencias municipales, así como representantes de cámaras empresariales de Puerto 
Vallarta. 
 

La Coparmex exigió a los tres niveles de gobierno asumir su responsabilidad ante las 
desapariciones. 
(2025-03-20, Iñaki Manero, Alejandro Villalvazo, 88.9 Noticias, ) 

https://www.efinf.com/clipviewer/dd58845af8e7ee6d266791cbc784d41c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8157089eff60f1689a420bcdae8ecf0e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3f4b1168c628315bbe390b19d088d5f5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/92e7d6a1c438d10e0a3758da2c42d453?file
https://www.efinf.com/clipviewer/01972068a8e4277e935ed7eab954f071?file
https://www.efinf.com/clipviewer/01972068a8e4277e935ed7eab954f071?file


 

 

 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha instado a los tres niveles 
de gobierno a asumir su responsabilidad en los casos de personas desaparecidas. La 
organización ha señalado la urgencia de establecer mecanismos de búsqueda más efectivos, 
fortalecer las fiscalías y garantizar la verdadera autonomía de las comisiones encargadas de este 
tema.Además, ha rechazado la falta de presupuesto como justificación para la inacción en la 
búsqueda de desaparecidos. 
 

La extorsión es un delito que pocos denuncian, y que en 2024 le costó a los comercios 
formales $25964 millones en pérdidas, según Coparmex. 
(2025-03-20, Juan Manuel Jiménez, Canal 40 Adn, ) 
La extorsión se ha convertido en un grave problema para la economía, afectando a comerciantes 
en la Ciudad de México. Según la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), 
en 2024, las pérdidas por extorsión ascendieron a $25,964 millones, el doble que en 2023, lo que 
equivale a aproximadamente $71 millones diarios. Este fenómeno, que presenta una cifra negra 
del 96%, se caracteriza por el temor a represalias, lo que disuade a las víctimas de denunciar. 
Canal 1 Azteca 1,Canal 40 Adn, 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Juárez vs. AMLO 
(2025-03-21, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
López Obrador se decía admirador de Benito Juárez, pero solo lo conocía por las estampitas 
colegiales y el santoral priista. Nunca se interesó por estudiar las políticas liberales que este 
defendió. De hecho, AMLO y sus seguidores, profundamente conservadores, habrían 
descalificado hoy a Juárez con ese adjetivo despectivo de "neoliberal" que reparten con tanta 
liberalidad. 
 

Historias De NegoCEOs // Alfaro, "desaparecido", y Lemus, dispuesto a crucificarlo 
(2025-03-21, Mario Maldonado, El Universal, . 7) 
Enrique Alfaro, exgobernador de Jalisco, no ha comentado sobre la tragedia de Teuchitlán, por 
la cual está siendo investigado al igual que otros funcionarios de su gobierno. Su sucesor, Pablo 
Lemus, está dispuesto a "crucificarlo" para evitar que la crisis lo arrastre a él. La actuación de 
Alfaro frente a las desapariciones en Jalisco forma parte de las investigaciones realizadas por la 
Fiscalía General de la República (FGR), que atraerá el caso. 
 

Veranda // Hoteleros de QRoo demandan transparencia en el DNR 
(2025-03-21, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5) 
Ayer, un grupo de hoteleros de Quintana Roo también fue víctima del caos que provocó la CNTE, 
con el plantón que organizó en las inmediaciones del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México. Ortiz Mena está impulsando una estrategia para aumentar la influencia y el nivel de 
relaciones que tienen los empresarios turísticos de Quintana Roo en la Ciudad de México. A estos 
empresarios les preocupa también que la infraestructura carretera en Quintana Roo tenga tantas 
deficiencias y puso por ejemplo el caso de la 307, donde ni siquiera se ha podido reparar un 
socavón que afecta de manera importante el flujo de vehículos. 
 

Análisis Superior // Buenas cuentas 
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(2025-03-21, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
Antonio Martínez Dagnino está coordinando uno de los equipos que mejores resultados está 
dando en el sector hacendario: el SAT. En los dos primeros meses de esta administración, el 
SAT logró establecer un récord en recaudación al ingresar 948,983 millones de pesos, lo que 
representa un crecimiento de 109.639 millones de pesos en estos dos meses. Si usted les 
pregunta a los del SAT cómo han logrado estos resultados, hablan de un cambio en la cultura 
contributiva del país. Esta afirmación, políticamente correcta, no es del todo precisa, pues omite 
el llamado plan maestro, que ha perfeccionado las capacidades recaudatorias de fiscalización. 
 

Cuenta Corriente // Licitación de 27-28 iniciara en mayo de 2026  
(2025-03-21, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
El proceso de licitación de medicamentos está afectando a menos de 5% de los medicamentos 
asignados. La revisión es puntual, pues como dice Clark, “siempre hay margen para mejorar y 
debemos seguir avanzando y, en este caso, confirmar si se ofertó un precio significativamente 
inferior al establecido en la referencia, lo que implicaría un error administrativo o si se trató de 
una posible alteración de precios o de condiciones de contrato. La situación está bajo 
investigación, y no queremos adelantar conclusiones”. 
 

Bitácora del Director // La Presidenta necesita un buen operador político 
(2025-03-21, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
Ningún gran líder de la historia mundial ha podido gobernar y sacar adelante sus objetivos sin el 
respaldo de un asesor de toda su confianza. La Presidenta necesita un asesor propio, alguien de 
toda su confianza, con talento, discreción, fuerza y mano izquierda, que conozca los recovecos 
del poder. Alguien fuera del círculo de influencia de Andrés Manuel López Obrador. 
 

Activo Empresarial // Maestros y pensiones; SAT capta más en 2024; Shakira y Ocesa 
(2025-03-21, José Yuste, Excélsior, . 2) 
Los maestros buscan regresar al esquema solidario de pensiones porque ganaban más, pero 
estos esquemas han quebrado en su mayoría debido a la disminución de trabajadores activos y 
el aumento de pensionados. El SAT ha logrado aumentar los ingresos tributarios en 9.1% durante 
el primer bimestre de 2024, superando la meta de la Ley de Ingresos. Shakira tendrá 11 
conciertos en México, de los cuales siete serán en el Estadio GNP, rompiendo un récord. 
 

Día con Día // Linaje de Teuchitlán: San Fernando 
(2025-03-21, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 1, 3) 
En agosto de 2010, fueron encontradas en una bodega rural del municipio de San Fernando, 
Tamaulipas, 72 migrantes muertos, entre ellos 14 mujeres, con los ojos vendados y los cuerpos 
maniatados, en una grotesca exhibición dispensada por sus asesinos, los dueños de San 
Fernando. Ocho meses después, en abril de 2011, fue descubierto también un cementerio de 
fosas clandestinas con al menos 193 cadáveres. Los habían ido apilando ahí sus asesinos, los 
dueños de San Fernando. 
 

En Privado //Birmex: el personal estilo de Sheinbaum 
(2025-03-21, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
En el gobierno de Andrés Manuel López Obrador se cometió el mayor hecho de corrupción 
registrado oficialmente: los desvíos en Segalmex por más de 15 mil millones de pesos, triplicando 
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la Estafa Maestra en el sexenio de Enrique Peña Nieto. Ahora estalló lo de Birmex, Laboratorios 
de Biológicos y Reactivos de México, una empresa de gobierno encargada de la producción, 
distribución y comercialización de vacunas, medicamentos y productos oncológicos para el 
sistema de salud pública, donde en los cinco meses y medio de esta presidencia se descubrieron 
e hicieron públicas una serie de irregularidades en la compra consolidada de medicamentos por 
13 mil millones de pesos, al adjudicar contratos a proveedores que no ofrecían los mejores 
precios ni las mejores condiciones. Tras esto, Sheinbaum ordenó la separación de los altos 
funcionarios involucrados y cesó al director, Iván de Jesús Olmos, para colocar a Carlos Ulloa, 
de toda su confianza. 
 

Duda Razonable //Desaparecidos: una guía del fracaso 
(2025-03-21, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
La Red Lupa es un trabajo colaborativo entre familiares de personas desaparecidas, integrantes 
de organizaciones civiles, académicas y periodistas que tiene como objetivo realizar una 
evaluación ciudadana de la implementación de la Ley General y de las leyes locales en materia 
de desaparición de personas, así como construir espacios de diálogo y debate público, en los 
ámbitos federal y estatal. En enero de 2025 publicaron un reporte que se titulaba: “Las 
desapariciones en México siguen sin ser una prioridad”. 
 

En Petit Comité // De las colusiones y omisiones a la investigación seria y transparente 
(2025-03-21, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 33) 
La estrategia de Sheinbaum para atajar la crisis de las desapariciones rompe con los "abrazos, 
no balazos". O si aún había quienes afirmaban que la política de seguridad de la presidenta 
Claudia Sheinbaum sería una extensión de la estrategia de la administración anterior, las 
medidas anunciadas por la mandataria para tratar de solucionar la grave crisis humanitaria de 
personas desaparecidas y no localizadas marcan un tajante e irreversible rompimiento con los 
"abrazos, no balazos". 
 

Coordenadas // La economía: ¿vaso medio lleno o... casi vacío? 
(2025-03-21, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
El Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) del INEGI señala que, respecto al mes 
de enero, la actividad económica creció 0.2 por ciento en febrero. Este incremento es mínimo, 
aunque ligeramente superior al 0.1 por ciento registrado en enero en comparación con diciembre. 
Lo que suceda en marzo será determinante para definir si la economía entra en una fase recesiva. 
 

Estrictamente Personal // El elefante de Palenque 
(2025-03-21, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40) 
El lastre del obradorato juega contra Sheinbaum y mina sus esfuerzos para evitar que Teuchitlán 
la hunda. Poner su destino en manos de Alejandro Gertz Manero no parece que le alcanzará. 
Tiene que hacer mucho más para salirse de la sombra de López Obrador al enfrentar la crisis de 
desaparecidos, como ir a Teuchitlán junto con las madres buscadoras que mostraron el horror 
del Rancho Izaguirre, y encabezar un acto donde diga “ya nunca más”. 
 

Ricos y Poderosos // Compra de medicamentos, frustran daño por 13 mmdp 
(2025-03-21, Marco Antonio Mares, El Economista, . 24) 
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El gobierno de Claudia Sheinbaum investiga un fraude por alrededor de 13,000 millones de 
pesos, que podría haberse configurado en su primera compra consolidada de medicamentos e 
insumos para salud. El descomunal monto del lote de medicamentos e insumos bajo sospecha, 
equivale al costo de construcción de 3 a 4 hospitales de 350 camas. 
 

La Gran Depresión // Mientras tanto, China 
(2025-03-21, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 7) 
Recientemente, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) publicó 
una revisión de SUS estimados de crecimiento económico global y de una lista de países. Por 
supuesto que en el régimen mexicano no cayó nada bien descubrir que este país es el único que 
tiene un escenario de dos años consecutivos de caída del Producto Interno Bruto por la 
combinación de las políticas internas con el neoproteccionismo de Donald Trump. 
 

La Quinta Transformación // Encontrar la "cuadratura al círculo" 
(2025-03-21, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
Pasó todo un sexenio, comenzó otro, y la 4T no encuentra cómo resolver el abasto de 
medicamentos para el sector salud. Tras la destrucción del sistema de compras y distribución en 
el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, que no resolvió con su farmaciota, Claudia 
Sheinbaum recuperó las compras consolidadas. Dicha tarea fue asignada a Birmex, la empresa 
de capital mayoritariamente estatal, a cargo todavía de Iván Olmos Cansino. 
 

Desde el Piso de Remates // Inicia pago de adeudos a laboratorios 
(2025-03-21, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 13) 
Tres avances importantes en el sector salud. Por un lado, la investigación sobre compras 
irregulares de medicamentos e insumos en las compras consolidadas que realizó Birmex, y que 
será una prueba de fuego para Raquel Buenrostro, titular de la nueva Secretaría Anticorrupción 
y Buen Gobierno. 
 

TREN MAYA 
 

Trenes de pasajeros en México iniciarán operaciones en 2027 
(2025-03-21, Redacción, Reforma, . 24 25) 
El Gobierno de México contará con 13 nuevas rutas de trenes para el servicio de pasajeros al 
cabo de la actual administración, lo que representará más de tres mil kilómetros, afirmó Andrés 
Lajous Loaeza, titular de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF). Indicó que 
este mes iniciará la construcción de la primera fase del tren México-Pachuca, la cual suma 786 
kilómetros, con los tramos AIFAPachuca; México-Querétaro en abril; Saltillo Nuevo Laredo y 
Querétaro-Irapuato en julio. "Sin duda son altamente necesarias estas rutas que propone el 
Gobierno porque al final buscan cubrir los requerimientos estratégicos de movilidad que 
evidentemente nos lleve a una mejor conectividad y, en consecuencia, a un desarrollo regional. 
Por ejemplo, ahora con el Tren Maya, donde por fortuna tenemos una participación, no solo 
impulsa el turismo en el sureste del País, sino que facilita el transporte y la movilidad en zonas 
locales. Con el México Querétaro hemos visto que ya existen algunos procesos de estudios 
preliminares que están en planeación y podrían descongestionar una de las rutas de carreteras 
más transitadas que es la Autopista México-Querétaro", agregó el directivo. 
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La Trastienda 
(2025-03-21, Trastienda, Eje Central, . 2) 
Era inevitable que aparecieran las consecuencias de la pérdida de inmunidades por la suspensión 
informal, pero suspensión al fin y al cabo, de los programas y las jornadas nacionales de 
vacunación. Hoy, los mexicanos, en particular los niños mexicanos, tienen mucho más riesgo de 
contagio, pero no por el avance de los antivacunas en Estados Unidos, sino por la disminución 
de los programas regulares de vacunación en México que, desde hace varias décadas, 
mantenían bajo control este tipo de enfermedades. Cuando el Estado mexicano decidió gastar 
mucho menos en vacunas para construir el Tren Maya y la Refinería Dos Bocas, un amplio sector 
de su población quedó en condición vulnerable. 
 
Colombia celebra llegada de programas del Bienestar mexicanos; expresa interés en 
proyectos ferroviarios como Tren Maya e Interoceánico 
(2025-03-20, Eduardo Dina, El Universal (sitio), ) 
En el marco del encuentro entre el canciller Juan Ramón de la Fuente con la ministra de 
Relaciones Exteriores de Colombia, Laura Sarabia, ese país externó su interés en proyectos 
ferroviarios como el Tren Maya y el Tren Interoceánico. 
 

Agradece Zoé Robledo palabras expresadas por Sheinbaum en la Mañanera 
(2025-03-20, La Redacción, La Jornada (sitio), ) 
Zoé Robledo, director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), agradeció las 
palabras que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo expresó durante la conferencia de prensa 
de esta mañana en Palacio Nacional. Robledo afirmó que la apertura del Instituto se expresa con 
la tasa de crecimiento de empleos, que en Yucatán es de 18 por ciento más de personas 
trabajadoras y 15 por ciento más de derechohabientes y beneficiarios, esto es que en cinco años 
pasó de un millón 98 mil a un millón 295 mil, lo cual significa atender a 196 mil personas más. 
“Ese es nuestro gran reto, porque además no es una apertura que se explique sola, en Mérida 
tiene que ver con proyectos de infraestructura como el Tren Maya y de inversión pública, con la 
apertura de trabajadores independientes, este grupo de personas que trabajan por su cuenta y 
que ahora a partir de una reforma legal tenemos la posibilidad de ofrecerles aseguramiento 
voluntario al régimen obligatorio”. 
 

Recibe Yucatán inversión récord por casi 7 mmdp 
(2025-03-20, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
La Iniciativa Privada anunció dos proyectos de inversión récord en materia de bienes raíces en 
Yucatán: primero, una por cinco mil 500 millones de pesos para la construcción de tres mil 500 
viviendas en el municipio de Ucú, y la colocación de la primera piedra del segundo edificio de 
Distrito Arte Mérida, con un monto superior a los mil 300 millones de pesos. El gobernador 
Joaquín Díaz Mena y el director general y socio de Misión Obispado, Miguel Ángel Cagnasso 
Cantú, realizaron el corte del listón inaugural del proyecto Residencial Punto Maya, que es 
resultado del entorno de certeza jurídica y la seguridad que impera en el estado. Dicha obra 
generará más de 250 empleos directos, priorizando a la mano de obra yucateca y fortaleciendo 
la cadena productiva con proveedores y contratistas locales. "Este proyecto representa cientos 
de oportunidades para nuestra gente, tiene una ubicación estratégica en la zona poniente de 
Mérida. Pasará muy cerca el Tren Maya, que se va a unir con un ramal de Umán hasta Puerto 
Progreso y garantizará conectividad con toda la ciudad de Mérida, facilitando de esta forma el 
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acceso a servicios esenciales como hospitales, centros comerciales y otros", subrayó el 
mandatario estatal. 
 

Logra Lezama bolsa de 550 mdp en financiamiento 
(2025-03-20, Rafael Martínez, La Crónica de Hoy (sitio), ) 
La gobernadora Mara Lezama Espinosa sostuvo una reunión de trabajo con el director general 
de Bancomext/Nafin, Luis Antonio Ramírez Pineda, en la que logró gestionar la colocación de 
bolsa de 550 millones de pesos para este año y apoyar el financiamiento de pequeñas y medianas 
empresas (PyMES), principalmente del centro y sur del estado, que estén vinculadas a la 
economía de las 12 estaciones del Tren Maya. 
 

AIFA 
 

Transporte y seguridad, pendientes del AIFA 
(2025-03-21, Arturo Contreras, El Universal, . 1, 16) 
A tres años de la inauguración del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en el Estado 
de México, habitantes de los municipios de Nextlalpan, Zumpango y Tultepec destacan que hay 
pendientes en materia de movilidad, transporte público, turismo y seguridad, considerando que 
pasaron de ser ayuntamientos desconocidos a foco de atención para el desarrollo. 
 

El costo de volar alto: Mil días después en el AIFA 
(2025-03-21, Daniel Flores, Reporte Índigo, . 16 17) 
Una de las obras insignia de la llamada Cuarta Transformación: el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), cumple hoy tres años de su inauguración. La terminal aérea ha tenido un costo 
total de 80 mil millones de pesos. A solicitud del expresidente Andrés Manuel López Obrador, 
esta terminal aérea se erigió con el objetivo principal de descongestionar el espacio aéreo en el 
Valle de México y saldar una deuda que se tenía por la cancelación del Nuevo Aeropuerto 
Internacional en el municipio de Texcoco. 
 

AIFA opera, pero olvidan las obras de mitigación 
(2025-03-21, Arturo Contreras, Universal Gráfico, . 5) 
A tres años de la inauguración del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en el Estado 
de México, habitantes de los municipios de Nextlalpan, Zumpango y Tultepec señalan que hay 
pendientes en materia de movilidad, transporte público, turismo y seguridad, considerando que 
pasaron de ser ayuntamientos desconocidos a foco de atención para el desarrollo. En Santa Inés, 
un fraccionamiento ubicado en Nextlalpan, a 12 kilómetros de la terminal aérea, vecinos indicaron 
que las vialidades que conectan con el aeropuerto son las únicas en buenas condiciones y 
exigieron más seguridad. 
 

CNTE cierra accesos al AICM por más de seis horas 
(2025-03-21, Emmanuel Delgado Zuñiga, Eje Central, . 3) 
Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) realizaron 
bloqueos en los accesos al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) por más de 
seis horas, así como en diversas vialidades de la Ciudad de México (CDMX). El contingente, 
conformado por docentes de las secciones 22 de Oaxaca, 7 de Chiapas, 14 de Guerrero y 18 del 
estado de Michoacán, también generó afectaciones en otros puntos estratégicos de la ciudad. 
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Además, otro grupo de manifestantes se desplazó hacia las instalaciones del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), donde también se llevaron a cabo bloqueos que afectaron 
su operación. 
 

Apuesta por más pasajeros 
(2025-03-21, Daniel Flores, Reporte Índigo, . 18) 
La meta que se trazaron las autoridades del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles es de 
movilizar 24 mil pasajeros diarios a mediano plazo y para 2032 poco más de 54 mil personas. 
Pero a tres años del inicio de sus operaciones, no ha podido igualar al Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM). Los datos oficiales reflejan que en lo que va de este 2025, el 
aeropuerto de Santa Lucía apenas ha tenido una séptima parte de los viajes que han pasado por 
la terminal aérea Benito Juárez. 
 

Desbalance 
(2025-03-21, Desbalance, El Universal, . 22) 
Hoy se cumplen tres años de la inauguración del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), 
que busca ser una solución a la saturación del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM). Si bien todavía se encuentra lejos de la meta, nos platican que la terminal mexiquense, 
que dirige el general Isidoro Pastor Román, ha movido 10.9 millones de pasajeros del 21 de 
marzo de 2022 al cierre del mes pasado. Estamos hablando del mismo volumen de gente que 
transportó el AICM en 1979, cuando por primera vez rebasó la marca de 10 millones de personas, 
lo que generó congestión y problemas de seguridad. En 1974, nos recuerdan, Santa Lucía fue 
seleccionada como sitio para el nuevo aeropuerto capitalino y se esperaba que el Benito Juárez 
permaneciera abierto, aunque el gobierno no logró asegurar el financiamiento necesario del 
Banco Mundial. La obra tardó casi medio siglo en materializarse, pero más vale tarde que nunca. 
 

En zona aledaña al AIFA todavía hay pendientes 
(2025-03-21, Arturo Contreras, El Universal (sitio), ) 
A tres años de la inauguración del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en el Estado 
de México, habitantes de los municipios de Nextlalpan, Zumpango y Tultepec destacan que hay 
pendientes en materia de movilidad, transporte público, turismo y seguridad, considerando que 
pasaron de ser ayuntamientos desconocidos a foco de atención para el desarrollo. 
 

Ferrocarriles Suburbanos renuncia a la operación del Tren AIFA-Lechería; ¿cambiarán la 
fecha de inauguración? 
(2025-03-20, Enrique Delgado, El Heraldo de México (sitio), ) 
Ferrocarriles Suburbanos renunciaron a la operación de la ruta Lechería-AIFA del Tren 
Suburbano, por lo que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) 
modificó la concesión con el fin de avanzar con la construcción de las obras. Estos cambios 
fueron publicados a través del Diario Oficial de la Federación (DOF). En el comunicado, se 
menciona que los cambios incluyen cinco trenes anteriormente otorgados a una concesión para 
operar desde Lechería hasta el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Director de Pemex supervisa operación de las plantas de la refinería Olmeca 
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(2025-03-20, Redacción, Energy And Commerce (Sitio), ) 
Víctor Rodríguez Padilla, director general de Pemex, realizó una visita a las instalaciones de la 
refinería Olmeca, en Dos Bocas, Tabasco. La visita tuvo como objetivo supervisar la operación 
de las plantas de proceso de la refinería Olmeca. Una de las supervisadas fue la planta 
reformadora, la cual es la quinta más grande del mundo. A inicios de marzo, la refinería Olmeca 
alcanzó una capacidad de procesamiento de 100,000 barriles diarios de crudo. Se trata de su 
mayor capacidad desde que entró en operación a mediados del año pasado. 
 

SICT 
 

Bloqueo de transportistas de pipas de gas altera la circulación en la México-Pachuca 
(2025-03-20, Redacción, Latinus (Sitio), ) 
Este jueves se registró un bloqueo en la carretera México-Pachuca por parte de operadores de 
pipas de gas LP, lo que ha provocado afectaciones a los vehículos que transitan por la zona. 
Camiones que transportan gas se estacionaron en la vialidad para impedir el paso de los otros 
vehículos. Por su parte, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) 
detalló que el bloqueo se presenta a la altura de la colonia Santa Isabel Tola, con dirección a 
Indios Verdes, por lo que alertó a las personas que transitan por la zona. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Por adjudicación directa, 85% de contratos de estados y municipios 
(2025-03-20, Enrique Méndez, Néstor Jiménez, La Jornada (sitio), ) 
Durante el ejercicio de los recursos asignados por la Federación durante 2023, los gobiernos 
estatales y municipales asignaron 85 por ciento de contratos de servicios y obras públicas 
mediante adjudicación directa, explicó la Auditoría Superior de la Federación (ASF) a los 
diputados federales. Al exponer el comportamiento del gasto federalizado de los últimos 23 años, 
Barriga Delgado declaró que el monto de 2023 fue el más bajo de ese lapso en comparación con 
el total del Presupuesto de Egresos de la Federación, ya que representó 29.4 por ciento. En 
cambio, dijo, en años previos el promedio fue de 32 por ciento. 
 

Recorte presupuestal a la Conagua agrava la crisis hídrica en México 
(2025-03-20, Redacción, Ollinka Méndez, TV. Azteca MX (sitio), ) 
La reducción del presupuesto de la Conagua en un contexto de sequía crítica pone en riesgo el 
suministro de agua para la población y agrava la crisis hídrica. En medio de una de las peores 
sequías que ha azotado a México, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) enfrenta un recorte 
de más de un tercio de su presupuesto para el año 2025. Esta disminución, que contradice las 
recomendaciones de organismos internacionales, ha generado alarma entre especialistas y 
ciudadanos por igual. 
Canal 40 Adn, 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Reforma energética 2025, ¿entre Carlos Marx y Carlos Slim? 
(2025-03-21, Redacción, Expansión MX, ) 
Por más que lo diga en su exposición de motivos, la reforma que recién entró en vigor no sepulta 
la de 2013 (muy mal llamada "neoliberal"), como tampoco es expropiatoria. Digamos, pues, que 
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este pastelito legislativo de casi 1,000 hojas tiene varios ingredientes que, en su conjunto, son 
difíciles de digerir: dos empresas estatales dominantes, actividades privadas acotadas, alianza 
entre unas y otras, cocinado a altas temperaturas de control estatal. 
 

Empresarios de EU no tienen por qué molestarse por la reforma energética: Sheinbaum 
(2025-03-20, Redacción, Marco A. Mares (Sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo reiteró que los empresarios estadounidenses no tienen 
por qué molestarse con la reforma energética de México, ni con las leyes secundarias en dicha 
materia, pues no se está vulnerando lo pactado en el tratado comercial con Estados Unidos y 
Canadá, el T-MEC. "No tienen por qué los empresarios estadounidenses dedicados a la energía. 
Porque en el caso del petróleo no está incluido en el T-MEC; y en el caso de la electricidad, no 
se está violando nada que tenga que ver con el T-MEC. 
 

Reforma energética abrirá espacios a la inversión privada en electricidad: Moody's Local 
(2025-03-20, Redacción, Marco A. Mares (Sitio), ) 
La reforma energética de la presente administración abre oportunidades de inversión privada en 
el sector eléctrico, al especificar las modalidades bajo las cuales podrá participar la iniciativa 
privada, a diferencia del sexenio pasado en el que no existía claridad al respecto. "La Reforma 
Constitucional en Materia de Áreas y Empresas Estratégicas y su correspondiente legislación 
secundaria establece un marco y esquemas de inversión más claros para los participantes 
privados del sector, mitigando así la incertidumbre jurídica que prevaleció durante el sexenio 
anterior y que tuvo como resultado el estancamiento de la inversión privada", refirió Moody's Local 
México en el reporte "Reforma al sector eléctrico podría incentivar la inversión privada en 
generación". 
 

Reforma energética podría atraer inversión, pero implica riesgos para CFE: Moody's 
(2025-03-20, Redacción, Global Energy (Sitio), ) 
La publicación de las leyes secundarias de la reforma energética en el Diario Oficial de la 
Federación podría abrir oportunidades de inversión en el sector eléctrico, según un análisis de 
Moody's Local. La calificadora destacó que el nuevo marco legal brinda mayor certeza jurídica a 
los inversionistas privados, lo que podría impulsar la entrada de capital tras la parálisis observada 
en el sexenio anterior. 
 

Reforma energética de Sheinbaum 'hecha a la medida' de Carlos Slim: IMCO 
(2025-03-20, Camila Ayala Espinosa, El CEO MX (sitio), ) 
La nueva reforma energética de Claudia Sheinbaum Pardo, en particular la regulación de los 
proyectos mixtos de inversión en el sector petrolero, podría interpretarse como un modelo 
'diseñado a la medida' de grandes empresarios como Carlos Slim y Alejandro Baillères, 
coincidieron especialistas. El director de economía del Instituto Mexicano para la Competitividad 
(IMCO), Jesús Carrillo, explicó que la reforma constituye un esquema en el que la inversión 
resulta atractiva, solamente para aquellas empresas que cuentan con gran diversificación de sus 
negocios. 
 

Nueva Reforma Energética en México: Transformación del Sector Eléctrico y su Impacto 
en la CFE 
(2025-03-20, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), ) 
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El 18 de marzo de 2025, se publicaron en el Diario Oficial de la Federación las nuevas leyes 
secundarias en materia de energía, con las cuales se define el nuevo marco regulatorio para el 
sector eléctrico en México. La Reforma Constitucional en Materia de Áreas y Empresas 
Estratégicas y su respectiva legislación secundaria establecen un esquema de inversión más 
claro para los participantes privados del sector, reduciendo así la incertidumbre jurídica que 
predominó en el sexenio anterior y que tuvo como consecuencia el estancamiento de la inversión 
privada en generación de electricidad. 
 

Efectos de la reforma de Petróleos Mexicanos 
(2025-03-20, Redacción, SDP Noticias (sitio), ) 
El pasado 5 de febrero de 2025, fue presentada la Incitativa con Proyecto de Decreto por medio 
del cual se proponía que se expidiera la Ley de la Empresa Pública del Estado, Comisión Federal 
de Electricidad; la Ley de la Empresa Pública del Estado, Petróleos Mexicanos; la Ley del Sector 
Eléctrico; la Ley del Sector Hidrocarburos; la Ley de Planeación y Transición Energética; la Ley 
de Biocombustibles; la Ley de Geotermia y, la Ley de la Comisión Nacional de Energía; se 
reforman diversas disposiciones de la Ley del Fondo Mexicano del Petróleo para la Estabilización 
y el Desarrollo y, se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la Ley Orgánica de 
la Administración Pública Federal. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 

Denuncia ASF adjudicaciones directas de estados con empresas "fantasma" por 16 
mmdp  
(2025-03-21, Eduardo Meraz, UnomásUno, . 1, 6) 
Las entidades y municipios realizan, de manera sistemática, adjudicaciones directas de 
adquisiciones y obras públicas, y las firman con un número elevado de empresas no localizadas, 
factureras o empresas de reciente creación, tal fue la denuncia hecha por Emilio Barriga Delgado, 
auditor especial de Gasto Federalizado, de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). En 
reunión de trabajo con la Comisión de Vigilancia de la ASF, de la Cámara de Diputados, detalló 
que el año pasado 422 municipios reportaron información a la ASF, de casi 25 mil contratos, por 
más de 16 mil millones de pesos, advirtiendo que en 85 por ciento fueron contratos por 
adjudicación directa, y un número muy reducido por invitación restringida o licitación pública. 
JLA Noticias CDMX (Sitio),uno más uno (sitio), 
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